

Propuesta ponencia para simposio “La nueva política en América Latina. De las transiciones democráticas hasta nuestros días”.

Título: Entre la dependencia y la autonomía, partidos y sindicatos en una sociedad posdictatorial, Chile 1988-2012.

Resumen

A través de la propuesta de comunicación, el objetivo es analizar desde una perspectiva histórica el problema de la relación entre los partidos y los sindicatos, considerando para tales efectos la experiencia chilena, por cuanto en el periodo anterior al golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973, el movimiento sindical chileno se había caracterizado por su impronta clasista (Zapata, 1993), factor que significó sufrir una fuerte represión durante la dictadura cívico-militar (Campero, 1981; Frías 1989). En este sentido, el sindicalismo fue una de las principales víctimas de la aplicación del modelo neoliberal (Winn, 2012) mientras que desde el ámbito de sus orientaciones políticas vivió una relevante tensión entre los conceptos de autonomía y dependencia, situación que se prolongó en el Chile posdictatorial por la extensión de fenómenos como la despolitización en el campo social y la desindustrialización en el ámbito económico. (Araya, 2015; Frías, 2008). No obstante, en los últimos años se encuentran nuevas expresiones sindicales que vienen a cuestionar estas dicotomías y plantear nuevas líneas de análisis para comprender la relevancia del factor trabajo como uno de los elementos articuladores de la sociedad chilena. (Pinto, Ponce y Santibáñez, 2017).